



ALTURO PERUCHO, Jesús. *Diplomatari d'Alguaire i del seu monestir de l'Orde de Sant Joan de Jerusalem (1245-1300)*. Barcelona: Fundació Noguera, 2010. Col·lecció *Diplomatari*, 5, 713 pàgs. [17 x 24].

Alturo se encarga en esta ocasión de la edición diplomática y de realizar el estudio introductorio de este diplomatario.

Así, en su introducción se remonta a 1245, cuando se establece la comunidad femenina de la Orden de San Juan de Jerusalén en Cervera, que luego dará origen al monasterio de Alguaire. La fundadora de ambos centros fue Marquesa de la Guardia, y su hija Gueralda fue nombrada priora del segundo. La fundadora cede a la comunidad el dominio y la jurisdicción sobre el lugar de Alguaire.

Tras darnos algunas noticias sobre la familia de la donante, se describen las cesiones propiamente dichas, la formación del patrimonio del monasterio (destacan los legados testamentarios, la condonación de deudas, las compras, las permutas, etc.).

El autor también refiere los distintos privilegios recibidos por el monasterio femenino de Alguaire: papales (entre ellos el de 1262 de confirmación de la fundación); condales de Barcelona (el primero de Jaime I, de 1274); y beneficios de la casa condal de Urgell. Se trata la explotación patrimonial del monasterio, su gestión económica, los pleitos incluso los de la fundadora con su propia familia y que afectaban a la posesión hospitalaria, los litigios en defensa de los derechos del monasterio incluso con clérigos, etc.

Otro apartado se refiere a la jurisdicción señorial en el dominio; los oficios como el de escudero de la priora; la propia comunidad (en especial diversas reseñas de algunas prioras); las monjas en particular; las iglesias de Alguaire (el Hospital ya poseía por donación del obispo de Lleida de 1157 todas las iglesias de la localidad); etc. Y aún se incluyen unas notas sobre el antiguo monasterio de Cervera.

Y a continuación ya se transcribe el diplomatario, con 308 documentos (el primero de 1245, y el del s. XIII –sin fecha). Todo ello con una amplia relación de fuentes y bibliografía utilizadas, y un índice onomástico.

En conclusión, una obra fundamental para el conocimiento y el estudio de la historia de Alguaire y su comarca a través de la documentación que ahora se pone al alcance de los historiadores, de los estudiosos y del público en general. Una obra fruto de una labor ingente llevada a cabo con la maestría habitual de su autor.

JOSEP SERRANO DAURA
(Dpto.. Ciencias Jurídicas y Políticas,
Universitat Internacional de Catalunya, Barcelona)